PRHNSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

DIRECTOR GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a, Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Saurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 9 DE AGOSTO DE 1924

NUM 1699

¿LOS HERMANOS ACOSTA GARCIA TEMEN EL "JUICIO" DE SUS CONCIUDADANOS?

de Coto.

Tanger

Washington.-Los Esta' dos Unidos han contestado a la invitación que le hicieron por separado pero en notas idénticas los go biernos de Españo, Ingliterra y Francia, para que aprobara el convenio de Tánger estableciendo una nueva administración de esa zona internacional de Marruecos, El Departamen to de Estado hizo oficialmente este anuncio.

La respuesta americana presenta determinados reparos y condiciones a la aprobación. Las dos principales condiciones especificada son:

1.-La garantía prevista para los derechos de los americanos antes deben ser más claramente específicadas antes de que el gobierno pueda renunciata a las garantías que ahora tiene. Los Estados Unidos piden más información acerca de cómo se sostendrá el principio de la puerta abierta para el comercio en Tánger bajo la nueva administración.

2,-El gobieros de Washington declina asumir por el momento al menos el papel que se le asigna en la administración de Tánger afirma que la parte que se le dá no está en proporción con su prestigio, si se la compara con la que tienen otras naciones.

los a esinos de Miss. Evans

México, D. F 5 de agosto de 1924 - Legamex, San José, Costa Rica - En la mañana de hoy logróse la captura de los responsables en el asesinato de la señora Evans, los que se han podido identificar como asaltantes vu'gares, por haberse comprobado que habían par jantes anteriormente y, en el mismo lugar. Los Comi. sionados por el señor Presidente y autoridades locales tlenen en su poder a dichos lindividuos que serán sometidos a tribunales comunes en la Ciudad de Puchla para del asunto.

miembro personal de la Legación Británica hi sido testigo de activas diligencias practicadas por las autorida: des mexicacas para el esclarecimiento del asunto, constándole eficacia averiguariones; proporciónelo prensa.

(f) SÁENZ

Lea "La Prensa" el lunes

Venrdán Ingenieros mejicanos

la dice lo siguiente:

la comisión mexicana San José. Con esa comi-Puertos Libres, formada sión van también un repor ochenta ingenieros y presentante de la Legaexpertos, que va al Canal ción de México y varios de Panamá en vía de estudio, y de paso visitara Nacional de Comercio. las capitales y algunas rica.

pública nombró una comisión especial para que dé la bienvenida a nuestros cultos visitantes, la nario de la fundación de cual marchó en expreso

Una nota de Guatema la Escuintla y mañana, a las 6 a. m. continuará su "Llegó a esta capital viaje hasta el Puerto de delegados por la Cámara

También se anunció! ciudades de Centro Amé la venida de la Banda Marcial del vecino país El Gobierno de la Re- cuyos conciertos forman parte del programa de festejos organizados para celebrar el cuarto cente-

Pasa a la cuarta

En nota anterior, en columna sencilla y sin [extraña dualidad] nos tilda a los pobrecitos ha- el precepto de la responsabilidad de los altos fungrandes pretensiones, hablamos, sin creernos de bladores de la prensa nacional con el motecito cionarios del Estado. finitivos en nuestros juicios, acerca de la natural irónico de paladines del Cuarto Poder, dicho fué Además, el dictamen de la Comisión de Gueactitud observada por la Comisión de Guerra en sin ironía, por cuanto debíamos haber externado rra, en el estricto cometido de su roll constituciosu dictamen sobre el pago de las lanchas perdidas una opinión, en pro o en contra, respecto a las nal, se apega lógicamente a las ordenanzas milien la desastrosa y nunca bien lamentada acción lanchas que lindamente nos sustrayeron los enton- tares burladas por el silencio sospechoso de un ces simpáticos panameños, en el sonado conflicto Comandante en Jefe del Ejército y de un Ministro Pero un articulista firmado Angel de León con nuestra vecina del Sur.

años de buen gobierno, particular, se entiende.

En primer término nos concretamos a analiso para que sean llamados, a cuenta, por deber que se dió a aquellos dineros nacionales. histórico y en cumpliento de las ordenanzas mili- La hora de la Verdad ha llegado. tares. No comprendemos por qué ese recelo del parte de los defensores de la administración de los señores Acosta García. Porque de ser cierta la Ambiente musical honrada gestión de estos gobernantes caídos no ticipado en atentados seme honrada gestión de estos gobernantes caídos no alcanzamos a comprender ese temor a la explicación de los actos de su administración. Si tienen en questra capital el genial que dará el Profesor Mones. sus cuentas claras sus explicaciones serán siempre violinista aleman Willy Bur tel en el órgano de la Metro. claras. De modo contrario, si hubo dolo, si hubo criminal negligencia, o abandono, o especulación, eso mundial. será lo que salga a relucir de una explicación pública. Y no es este artículo inspirado por un deseo patiel completo esclarecimiento bulario de flajelar o ahorcar a don Julio y don Aquiles. No somos tan torpes para que váyamos a so" insuperable, pues su eje El capitán Hollcombe, detener nuestra protesta en la garganta por la fú. til consideración de que son hombres caídos. Cree. mos a pie juntillas, en que siguen siendo tan hombres como antes todos aquellos que ejerzan el Poder, pues no cometemos la ingenuidad de creer que las alturas gubernamentales dan a perpetui dad, inmunidad en cuanto responsabilidades contraídas en el ejecicio de sus cargos públicos. En algo hubo de fundarse la mente del legislador decir, que el que es grao cuando estampó en nuestra Constitución Política ejecutante es regular lotér

Los presupuestos y la opinión del Presidente

Nuestro colega 'La Tribuna" publica esta mañana unas interesantísimas declaraciones del Presidente de la República que coinciden exactamente con el criterio que expusimos ayer al hablar de "El valor de los presupuestos".

Confirma el Presidente cuanto nosotros dijimos sobre la necesidad perentoria que acabe con etc. etc. las miserias de la Economía oficial y permita a la República vivir a la moderna.

Luego añade:

"Para llegar a io que con justicia dice el General Volio, es preciso antes aumentar las entradas del Tesoro. Y creo, en consecuencia, como los se- artístico más grande que se

Pasa a la cuarta página

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

de la Guerra. ¿Qué es entonces lo que molesta a Nosotros la externamos, humilde pero sin- los celosos amigos de los señores Acosta García? El Tratado de Fueron detenidos cera. Hoy vemos el punto más detenidamente, Temen aquellos el llamamiento que se hace a los el negro puntillo de honor que tan pocos desvelos citados caballeros para que expliquen sus actos procura a los señores Acosta, hoy enriquecidos, administrativos? ¿Es miedo a la verdad? ¿Es temor por obra de magia y teosofía, después de cuatro a la luz? Esc equivale a reconocerlos, de antemano, culpables.

No sólo esas explicaciones nos deben a los zar el dictamen de la Comisión de Guerra que ha costarricenses los señores Acosta García. Bueno provocado los recelos y biliosas inculpaciones del es tambien ventilar el asuntito del vapor Costa articulista de "La Noticia". No vemos nada ilegal, Rica, y otros tantos negociados que han costado ni tendencioso, ni maligno, ni siquiera ilógico, en a la República ingentes cantidades de colones sin la solicitud que la Comisión citada hace al Congre que nunca se haya sabide el destino verdadero

mester concertista de fama Solltana mañana a las 15

La 'Enciclopedia Meger" lo considera el técnico más grande de la época presente. Al propio tiempo que "vituo cución es monumental, es Intérprete maravilloso, artis ta de refinado sentimiento y de gusto exquisito, condiclones sumamente dissciles de juntar en una personalidad artística, pues es blen sabido, que slempre una de estas cualidades supera la otra; es prete, y el que da predominio a la luterpretación, no vence con extraordinaria pulcritud las dificultades de meca.

Willy Burmester ha logrado ser un extraordinarlo ejecutante y un ambrete insuperable.

Eatre las plezas de su es pecial predilección, se cita una plegaria en que imital una mujer llorando, que le ha valido las más entusiastas ovaciones en públicos de refinadísimo gusto artístico co: mo los de Viena, París, Bru. selas, Madrid, Barcelona,

Fué discípulo predilecto de gran profesor Joadrioi

Uno de estos dias, dará un gran concierto en el Teatro Nacional, que sio duda algani, será el acontecimiento haya presenciado en Costa

Desde ayer se enquentra pa Programa de la audición

I-Marcha de 'Atalla'.-

Pasa a la 4ª pag.

La cultura en España

Madrid,-Los diarios se ocupan del homenaje popu lar que se prepara en el pueblo de Jarquedeval, pro vincia de Teruel, en honor del maestro de escuela. En dicho pueblo no hay un solo adulto que no sepa lear y escribir y posea instrucción primaria. La población entera, orgullosa de su maestro, ha iniciado una subscripción en su favor para asegurarle un có modo futuro y constituir un ejemplo que repercuta en toda España.

Se ha solicitado a todos los diarios de la nación pu bliquen en un dia determinado su fotografia prominente y reheran su historia de constante dedicación a la enseñanza en su pueblo. En el día del homenaje se descubrirá con asistencia de todas las autoridades de la localidad una placa en la que campeará e te letrero: the este pueblo no hay analfabetass y se menciona ra la labor del mae tro de escuela honrado.

Todos los diarios señalan el episodio como demostración de la intensa campaña cultural popular que se libra ya hasta en los más pequeños pueblos del

UNA NOVELA DE COMBATE

"El Jefe Político"

El libro más sensacional que se ha publicado en España en el transcurso de un año, ha sido la novela "El jese político" del Caballero Audaz o José María Carretero, que son dos nombres distintos y un solo escritor.

Toda la novela es un at que furibundo a la política española y su publicación no pudo ser más oportuna. Se puso a la venta el mismo día en que los generales españoles daban su "golpe de Estado". No sabemos a quien estaría dedicado el libro; pero nos llamó la atención que en todos los ejemplares que tuvimos en la mano, aparecía cortado un pedazo de la hoja en el cual debía estar impresa la dedicatoria, ignoramos en qué terminos.

Para demostrarnos las grandes vergüenzas de la política anterior a Septiembre, el autor nos describe minuclosamente la vida y la carrera de un político español, desde que se encontró a los veinticinco años con título de abogado y sin u la peseta, hasta que llega a Presidente del Consejo de Ministros cargado de millo nes; una vida llena de latrocinios, de traiciones, de iguo. minias, de Infamias, hasta que una de sus víctimas lo asesina a puñaladas.

Las elecciones en los distritos rurales, hechas por caciques y matones, con actas falsas y pistoletazos criminales, es cosa vieja en la política española, y otros autores las han descrito antes y mejor que Carretero.

Lo importante, lo sensacional, lo tremendo de esta novela, está en su parte central, es la alusión clara y rotunda a la catástrofe de Annual, que el autor nos la describe como una gran operación financlera combloada entre los Ministros españoles y los jefes de las cábilas del Rif Es no pasaje que se lee con verdadero estupor. El Exce lentísimo Ministro de Hacienda (protaganista de la obra) celebra una conferencia con dos diputados complehes suyos, un financiero y un marroquí, hermano del jefe de la cábila rifeña de Zumia. La reunión se celebra en un palacio cercano al Escorial, donde vive como una reina la amante del Ministro casado y con hijos.

Se inicia la conversación al rededor de un negocio minero en los territorios de Zumia. El negocio sería ex plotado por una compañía española, pagando a los jefes de aquella cábila una contribución anual. El Ministro hace ver que el negocio no ofrece garantías por no estar Zumla en la zona ocupada por los soldados españoles. Surgen las objectones. ¿Y si Zumla quedara dentro de esa zona? ¡Oh, para esto se necsitaría una guerra! Esa guerra sólo podría hacerse si la cáblia de Zumia atacara a los españoles, y el Ministro no cree que la cáblia piense en ese ataque. El marroquí que está presente afirma que la cábila atacará cuando su hermano quiera.

El financiero supone que por poco que durara esa guerra, blen podría durar un año. El Ministro asiente, porque las tropas de Melilla carecen de todo lo necesario. El financiero hace observar que habría que enviar a Me lilla un gran ejército y harían falta montañas de sacos de harina, de avena para caballos; centenares de miles de mantas, de trajes, de zapatos, de correajes: harían falta Infinitas cosas y en cantidades enormes. E los formarían un "grupo financiero" que suministraría todo lo que se necesitara para ese ejército, y seríau millones que se ga narian rápidamente, en pocos meses o en pocas "manas. ! El Ministro, sia darle importancia, plensa que an año de guerra les daría un chorro de millones, mucho más que veinte años de minas. Hay que desechar lo de las minas. El marroquí dice que al moro, en darle dinero, no le importa el derramamiento de sangre. La conversación termina con el acuerdo: Habrá guerra.

Poco después surge la agresión de la cábila de Zu mia. El autor nos describe a grandes ra gos la espanto sa catástrofe de Annual. El éxito de la agresión envalentona a todas las cábilas y la sublevación de la moris ma se hace general y el ejército español es destrozado de la manera más horrible, profanados los cadáveres, asesi nados los prisioneros después de martirios insufribles.

En toda España se ha sentido una grandiosa conmoción, la estupefacción de lo locreíble. Y surge en el Parlamento la "sesión histórica" El Ministro traidor, el avaro de millones responsable de la descomunal catástrofe, pronuncia el discurso más patriótico que jimás se había oído: la liga sagrada de los patriotas la santa unión de todos los españoles, son precisas para castigar la ofensa. La nación reacciona, se entusiasma; en dos meses se envian a Melilla cien mil soldados y el "grupo] de financieros", aquella partida de bandetos con levita, realizan su negocio infame en mucha may r escala de lo E carga.-Para más informes dirigirse a la oficinas de la que habían pensado.

El Caballero Audaz hace el relato como sl él estuvie ra seguro de que las cosas han ocurrido tel como las! cuenta. Todos los lectores verán en los dos hermanos marroquies de que nos habla, al famoso Abdelkrin y su hermano bien conocidos en Madrid. O es una insidia martinada de la conocidos en Madrid. O es una insidia atrevidisima de José Maifa Carretero, o una vallente acu sación. Está bien claro que habla de personajes vivos y de hechos que se han re .(zado.

Los que eran Minis sen 1921, cuando la "sesión histórica", hubieran hech blen en querellarse. Y los generales del golpe de Es ido debieron llamar a declarar al autor de "El jese político"

No lo hicleron, y antes se ha sobreseldo el fambos

Las des parasitarias y molestas

los entusiasmos del maestro Y el señor Thuiller, re Castrovido por esa D del coglendo la D que su direc-Marchad con que las auto tor artístico ha dejado en el ridades actuales nos conmi jaire, exclama a su vez. nan a seguir noa dirección -Sí. Una ciuda desplen determinada, ¡Marchad! ¡Id! dida ... Venid! ¡Corred!... Induda. | blemente todo esto es muy rías, qué subterfugios más gramatical; pero yo estoy tristriónicos!... La ligazón, seguro de que, cuando Cas. tan propia del francés, no va trovido se dirige a sus chi- con el espíritu de nuestro cos, les dice correr, venir, ir, lidioma. Y jes el amigo Casmarchar...

tellano unas letras entera- quien, a proposito del mar mente parasitarlas. ¿A quién chad y el marchar, viene le ha oído nunca el llustre, defender el prejulcio ortográ Castrovido decir Madrid o fico contra la realidad fo pared? Unos españoles dicen nética? Madrid, y otros dicen Madriz. Unos pronuncian pare, parece que se decía antes Y y otros parez Quizás, algu si hoy se dijera lo mismo, nos, en su afán de acomodar yo transigiría aún con el im la prosodia a la ortografía-y perativo marchad. Pero hoy los catalanes, que pasan por no se dice si marchades. enemigos del castellano, son Hoy, antes que marchad, se los que más se estuerzan en dice marchar, marchaos y este sentido-lleguen a ob- hasta marcharos. Y claro tener aproximaciones tan está que nada de esto es muy estimables como paret o ma. gramatical; pero, ¿qué va drit. En cuanto a Madrid y mos a hacerle? Un idioma a pared, no le demos vueltis que estuviese obligado a Se trata de dos palabra ajustarse a la gramática completamente impronuncia. sería algo así como una na-

suelven la dificultad apoyan. no tural. do las des parasitarias del castellano en las vocales ini clales de otras palabras.

-"Madrí des una gran | cludá"-dlce, por ejemplo, 8

....... ADELA

Sábado 9 de agosto de 1924 A las 7. William Desmond e

El Momento Supremo

A las 8.30 p. m. Función colosal a beneficio del notable actor señor Carlos Ortiz con

Torear por lo Fino Parte de La Mascota y La Colegiala

Mañana: La Gatita Blanca y el El Duo de la Africana.

Madrid - No comprendo el señor Díaz de Mendoza

Qué trucos, qué superche trovido hombre de tan noto-Las des finales son en cas ria significación política-

Si marchades por aqui turaleza que estuviese obli-Los grandes actores re gada a ajustarse a la Historia

JULIO CAMBA

MODERNO

Sábado 9 de agosto de 1924

A las 7 RODOLFO VALENTINO en

EL JOVEN RAJAH

A las 8 30

Herbert Rawlinson

UN MILLON PARA DERROCHAR

Revista 46-47

Mañana: La Pródiga Venganza

Suscribase Ud

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próxi no, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpaudo los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domi gos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la Elders & Fysses L d. liegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol. Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y Compañía en Limón o en San José, o a los sub Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

> G. P. CHITTENDEN Administrador

Sin José, 28 marzo de 1924

proceso de Marruecos, gracias a la amaistia que se ha concedido e mes pasado.

¿Qué los gobernantes no pardes hacer caso de no ve'as? Cierto. Pero ese libro no es una novela. Por lo menos ese pasaje tiene to lo el aspecto de un alegato contra la más grande de las traiciones a la patria.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

BERNARDO MERINO

PARA CUESNIONES DE

canías de la estación de carril por concepto de in-Cartago.

tituye un grave inconve- cas, caballos y mulas, q' niente este libre tráfico de al año vienen a sumar ganados por la vía pues una respetable cantidad se causa con esto atrasos de colones.

Nos parecen muy jus- y accidentes en el servitas las insinuaciones que cio de trenes que muy hacen los empleados fe- bien pueden evitarse obli rrocarrileros a fin de que gando, de una manera se legisle para evitar que legal, a los propietarios los ganados particulares de reses y caballos a que invadan la vía férrea oca cuiden sus animales para sionando graves pérdidas que así no se den los repara la Empresa en que petidos casos de reclasirven, como sucedió con maciones contra la Comel reciente choque de tre pañía Inglesa y contar la nes ocurrido en las cer- administración del Ferro. demnizaciones por muer. Es indudable que cons te o lesionamento de va-

SI ESTE ANO USTED SE MOJA

............

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paragüas de seda, paragüas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paragüas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde & 8.00 hasta d 40.00 TENEMOS ALGO ESPECIAL 2 (13.00 para señora y a (12.00 para hombres.

(de JOSÉ MARTÍ)

Lo que se vió es lo que impor ta, y no quien lo vió.

-El apuntador mole ta en los libros como en el teatro.

-Lo que se quiere es saber lo que enseña la vid , y enoja que no nos dejen ver la vida como es, sino con estos o aquellos es pejuelos.

-El hombre es uno, y el orden) la entidad son las leyes sanas e irrefutables de la naturaleza.

- Los pueblos no se rebelan con l tra las causas naturales de su ma lestar, sino contra las que nacen de algún desequilibilo o injus-

-Todo acto equitativo en provecho de la masa laboriosa, con tribuye a afirmar la seguridad J. OCTAVIO PICON

-La América ha de promover todo lo que acerque a los puebloz, y de abominar todo lo que los aparte.

-Las puertas de cada nación deben estar abierta, a la activi. dad fecundante y legítima de todos los pueblos.

-Las manos de cida nación de ben estar libres para desenvolver sin trabas el país, con arreglo a su naturaleza distintiva y a sue elementos propios.

-Se pelea mientras hay por qué ya que puso la naturaleza la necesidad de justicia en unas almas y en otras desconocerla y ofenderla.

- Losbravos olvidan,

LIBROS EN VENTA

A & 5.00 el tomo empastado

B. PEREZ GALDOS

DONA PERFECTA

EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos

LO PROHIBIDO, 2 tomos EL DOCTOR CENTENO, 2 1.

MISERICORDIA EL CABALLERO ENCANTADO

LA DE BRINGAS ELECTRA : EL TACANO SA-

LOMÓN, 2 tomos REALIDAD LA FONTANA DE OPO

LA INCÓGNITA TRISTANA

JOSE DE MATURANA CANCIÓN DE PRIMAVERA NARANJO EN FLOR

DULCE Y SABROSA LA HONRADA JUANITA TENORIO MUJERES

SACRAMENTO LÁZARO: JUAN VULGAR CUENTOS DE MI TIEMPO DRAMA DE FAMILIA

LA HIJASTRA DEL AMOR, 7 t SALVADOR RUEDA POESÍAS

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

: CLECHE PASTEURIZADA

Mantequilla & 2.50 Natilla - crema fresca Planta Purificadora de Leche

Cincuenta varas al Sur de "La Provee" dora - Teléfono 987

Cabilas traidoras esperaban -vacilantes la retirada española levantarse para

El heroísmo de las tropas se impuso libertada la posición arrollaron a los rebeldes en masa

completos recibidos de Ma- ta ahora en estas operacio rrecos y que resumen el nes a la resolución del gedesarrollo de las reclentes neral Serrano de quedarse, operaciones, comprueban q' después del primer día de Abd El Krim y sus aliados a vance sangriento, vivarebeldes intentaron repetir queando en la posición de en la zona de Tetuán el gol. Tisgarin, recién conquistada pe de mano que en jullo de Este acierto táctico del 1921 produjo el derrumba- general Serrano es muy miento de la comandancia elogiado. Tuvo en él bri general de Melllla.

el levantado espíritu de las rone I Franco, jefe de la tropas, que han derrochado legación, la que desde los sangre y herossmo en el momento de peligro. La s! tuación de la posición de Coba Darsa, clave de la banderas del cuerpo. reciente batalla ganada por los españoles, recuerda a la de Annual. Se ha sabido que en la zona a retaguardia Serrano, muy nervioso al esperaban fuertes núcleos ver que el convoy no pene de diferentes kabilas en ac titud vacilante, hasta cono da por los rebeldes, dijo a cer el resultado de los com bates de Coba Darsa para proceder en consecuencia.

Momentos criticos

Un triunfo siquiera parcial de la morisma habría decidido a todas las kabilas vacilantes a lanzarse contra España, como ocurrió en Annual. Por eso se reconoce que los momentos relentes han sido críticos, an ustiosos, de trascendencia enorme. Los salvó el ejér cito en forma victoriosa y brillante, aunque tenlendo que verter sangre a rauda

La crítica situación de toda la zona de Uall Lau considérase resuelta. La columna de operaciones del generral Serrano efectuó un reconocimiento sin encontrar coemigo, teniéndose la im' presión de que ha termina. do este episodio de la gue

La represion

durísimas razzias contre los poblados de Beni Said, que fueron los cabileños más descaradamente sublevados.

QUININA EN FORMA SUI ERISR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tônico y laxante, e HOMERO e la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Tengase en T. ISSO
caenta que sólo hay un "Bromo Quinina"
LA JERUSALEN LIBERT.

La firma de E. W. GROVE en cada cajita. -

MADRID - Intormes | Se atribuye el triunfo has | L

llantes colaboradores, dis' Lo ha impedido esta vez tinguiéndose el teniente co. primeros momentos de la acción contra Coba Darsa

El tercio cumple

Se refiere que el general traba en la posición asedia-[Franco que ante un enemi go numeroso y atriocherado había que suplir la falta de gente con una audacia insuperable. Franco contestó serenamente: "mi general, esta tarde entrará el [convoy".

Efectivamente, a las cua tro de la tarde eran salvados los defensores heróicos de Coba Darsa. El convoy pe netró merced a un hábil movimiento táctico de sor presa, con sólo doce bajas. La lucha sangrienta vino después Había triunfade el arte de la guerra, pero los cabileños trataron forlosamente de arrollar a los españoles lanzándose en masa contra las líneas de de fensa de las dos columnas Estas, sin embargo, triunron completamente, aunque las pérdidas han sido sensi bles y numerosas.

Libros en venta

Las tropas han efectuado A & 5.00 el tomo empastado.

F PI . MARGALL

CARTAS ÍNTIMAS

LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS

HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica (3 50 LAS CLASES JORNALERAS C. 075

LA JERUSALÉN LIBERTADA

LA ESPANA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

TELEFONO Nº 694 APARTADO Nº 211

Notas de Cartago Amor-Esperanza

LA PESTE TIFOIDEA

Esta terrible peste que por un tiempo ha tenido a las gentes alarmadas y que causó pérdidas muy sensib'es, ya va desaparecleudo, gracias al cuidado que se ha puesto por combatiria.

Sólo quedan tres casos en

notable actor señor Ortiz

Elemento indispensable blores. en la Compañía Nacional, PASEO DE MODA está de plácemes esta noche celebrando su beneficio. Co. mo el público en general le los lunes, se ha convertido quiere y le admira, teudrá en el paseo de moda. Las lleno completo.

por lo fino", que es creación el día en gran diversión. suya; el segundo acto de Los trabajos de la se "La Mascota", en el cual gunda torre ya están muy promete hacer reir hasta a adelantados y dentro de los más serios, y "La Cole- poco tiempo quedarán con tenía diezmada una de las gial" un acto cómico que cluidos. dejará a todo el mundo satis. fecho.

el estreno de "La Gatita nando. Blanca" y el "Duo de l-Africana".

Libros en venta

EMILLIO ZOLA

VERDAD, 2 tomos TRABAJO, 2 tomes LA TIEKRA LOURDES, 2 tomos

LA FORTUNA DE LOS ROU-GON, 2 tomos

L'ASSOMMIOR, 2 tomos EPISTOLARIO

PLUTARCO VIDAS PARALELAS, 5 tomos, R. DE CAMPOAMOR

POESIAS COMPLETAS, 3 tms

M CERVANTES DON QUIJOTE DE LA MAN CHA, 2 tomos linstrados.

EDUARDO ZAMACOIS EL OTRO

UNA VIDA EXTRAORDINARIA QUEVEDO

PÁGINAS ESCOGIDAS ESCRITOS POLÍTICOS JUAN MARAGALL ARTÍCULOS, 5 tomos

ELOGIOS BALTASAR GRACIAN TRATADOS

V. BLASCO IBANEZ ORIENTE CUENTOS VALENCIANOS

******* ELIXIR

ANTINERVIOSO El gran remedio para

el que sufre del corazón y de ataques nerviosos.

INYECCION 33

Para gonorreas y purgación, etc. Famoso por su eficacia.

EMBROCACION BLANCA

Lo mejorpara el reu-

PANALTOL Cura las toses y en

Farmacia: 100 v. Oeste Mercado

fermedades bronquiales

el Hispital y unn o dos en la cludad, pero todos fuera de peligro.

APERTURA DE LAS ES CUELAS

al lunes próximo se abr! rán de nuevo las escuelas y colegios de esta ciudad después de haber pasado varios días de descanso.

Los alumnos del Colegio tuvieron quince días de va caciones porque fué muy poco el tlempo que perdle ron con motivo de los tem

La vista al loalámbrico señoritas y caballeros orga-Pondrá en escena "Torear nizan "pik-nics," y pasan

Se ha escogido el lunes para los paseos, por ser Alas 7, William Desmond día de trabajo, para admi en el "Momento Supremo." rar las buenas disposicio-Mañana gran función con pes y las máquinas fucio

CINE CARTAGO

Hemos tenido acasión de ver en el salón 'Cine Car tago" un nuevo y bello te-A & 5 00 el tomo empastado lon, pintado por el artista nacional Ernesto Obando y que representa las rui nas de la Parroquia.

> En la pantalla de este teatro se proyectará maña na, la bella película titulada "Rostro en la Niebla" v una interesante revista del cramente escrita con una los trabajos, del loalám brico, tomada por la cámara de Mr. Girton, el día er que se subió el puente de a primera torre.

> > CORRESPONSAL

S J A varez Quintero

A (3.50 TOMO PRIMEROS ENSAYOS Prólogo: Esgrima y amor. Beén, 12, principal : Gilito : La media naranja : El tío de la flauta : El peregrino : Las casas de cartón : La Reja: Apéndice

II. COMEDIAS Y DRAMAS La vida intima : El patio : Los

III. COMEDIAS Y DRAMAS La pena : La azotea :En dilo: Las flores.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS La Zagala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna. La buena sombra : Los borracho. El traje de luces : El motete : El estreno: Abanicos y panderetas

A Sevilla en el "botijo"! V. COMEDIAS Y DRAMAS La dicha ajena : Pepita Reyes : Mañana de sol.

Colección Inquietud

A UN COLÓN EL TOMO Ensayos sobre moral, Pedro Kropotkin En Siberia. Wladimiro Korolenko La coacción moral, Ricardo Mella Páginas de un descontento, M. Gork Evolución y revolución, Eliseo Reclús La guerra, Octavio Mirbeau

Eloy Jiménez M.

Instalará su taller de Me cánica, Carrocería y Electricidad detrás del Colegio de Señoritas

Anunciese su nego жаналаналаналаналана cio en "La Prensa"

En el mundo, donde plegamos ellos, todos tienden su mano temblos nue tra tienda al declinar el día, no esperamos encontrar la felicidad; conténtase con el amor; excepto el todo se desvanece. El hombre es un ártiol al que la savia falta antes de florecer, y su vida siempre se desliza por la pendiente de la desgracia. Todos los mortales corren tras de la alegría, y la esperanza sonrie a todos

Libros nvevos VIDA INDIANA

acaba de publicar la casa editorial Maucci de Barcelo na, constituye un acabado estudio referente a los usos, costumbres, religión, indus trla, goblernos, ceremonias y supersticiones de los ladios Amazonas, de Venezuela

Ha sido escrita esta obra, que proyecta Dios. según atestigua el autor en medlo de las selvas y en mi serables aldehuelas, lejos de la civilización, y siempre en tre las vicisitudes de una vi da aventurera, en la que, por seguro, no debemos lamentar generalmente, no se anoche ce dos veces en el mismo es la ley severa de la vida, y amemos sitio. Quince años de trato ya que esta es la ley suave. [Amemos! con les indígenas del territo. rlo Amazonas y de viajes contínuos a las distintas tri bus pobladoras de esa lomen" sa región, capacitan al autor para hablar acerca del Indio es corta, tengamos una sola vida para con entero conocimiento, y con especialidad de las tribus sola esperanza. Ya que nacimos para barés, banibas, curripacos, o carúzanos, yabiteros, uare quenas, mapoyos, panares y yaruros.

Ter nina esta interesante exposición etnográfica, pulcaracterística leyenda indiana e ilustran la obra varias láminas perfectamente dibu jadas que completan la con- [iménez. cienzuda y amena labor literaria del eximio M. tos Ar-

Se halla de venta esta obra en la administración de "La Preosa" a & 1.75

rosa hacia algún objeto brillante. Pero a todas las almas modestas u orgullosas, la desgracia llega a pasos lentos, como un espectro que tiene los pies de piedra. Todo nos falta, excepto los pesares, la felicidad para el hombre en este valle de lágrimas, sólo es la sombra de las cosas, que están más alla de él. La esperanza es el alba indecisa que aparece en el horizonte de nuestros deseos; es el reflejo dorado, que vislumbrames en lontanaora, de un rayo misterioso; es el reflejo, obscuro o brillaute, que en su entera calma vierten sobre nosotros las feli-Este curloso ilbro, que cidades del cielo, son las visiones inefables que a nuestros ojos malditos brillan a través del ramaje de los árboles del paraíso; es la sombra que en nuestras plazas, proyectan esos árboles prodigiosos, cuyos vagos murmullos oye el alma en sus delirios; a ese reflejo de bienes sin nombre le damos el nombre de felicidad; e inque pueblan el territorio sensatos, queremos coger con las manos esa sombra, que es la sombra

> Nadie puede ascender a esas alturas; preciso es permanecer en la tierra. Si nos hace sonreir lo que soñamos, lo que sufrimos en la realidad nos hace llorar. Ya que todo un Dios tuvo que padecer sangriento Calvario, tenedlo nuestra suerte; suframos ya que esta Liguemos nuestras dos vidas: el que es prudente no se expone sólo en una barca. Los dos ojos constituyen la fisonomía, las dos almas forman el pájaro. ¡Liguémonos los dos! Todo nos invita a amarnos; ya que la vida los dos, tengamos para los dos una sufrir, encontraré alivio a mis dolores si mis ilusiones constituyen tus ensueños, si mis lágrimas se confunden con tu llanto.

VICTOR HUGO

AVISO

Se alquilan los altos de la Botica de don Mariano

Suscribase Ud.

"LA CASA" = JAIME CARRANZA

Qué es lo que Ud. necesita? Menajes? Utensilios de cocina? Implementos de uso doméstico?

Todo lo encontrará económicamente y a su gusto en "La Casa" el almacén de todas las clases sociales.

Es Ud obrero? Cualquiera que sea la indole de su trabajo o actividad, no olvide que todo lo que Ud. necesita para su casa, lo encontrará en nuestra tiendo.

: Avenida Central : ===

Gastar en puros extranjeros

SCHOOL-OLD TO COOK A CO

cuando por la mitra de su precio puede saborear los exquisitos de

Bernardo A. González

es una solmene tonteria

Economico su DINERO demuestre su buen GUSTO

HARINA

acaba de recibir la Panaderia

La Josefita

180 vs. al sur del Hotel Washington

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Paqueña THE RESIDENCE OF THE PARTY OF T

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

La pródiga

venganza

Esta película, que se estrenará el domingo en el Moderno, borrará el recuer do de cualquier otra que no haya gustado. Es una gran diosa cinta Paramount que

El título es suficiente para Guatemala." pensar muchas cosas. Cuál será "La prodiga venganza...?"

El caso de que se trata es el de un muchacho despre ciado por todos aquellos a quienes quería, por el único delito de haber quedado pobre. La lección fué dura y desgarró su alma con la más amarga experiencia y fereas. entonces nacló la sed de venganza, que él cumplió! de la manera más pródiga

Esta noche a las 8 se reprisará "Un millón para de rrochar" y a las 7 la gran película de Rodolfo Valen- la lluvia derrumbó parte tino "El joven Rajah".

Asamblea de

Señor Director

de LA PRENSA

Muy señor mío:

Ruégole se sirva Ud. hacer que su popular periódico comunique a los socios de la Socieda d Cooperativa la tarde. Constructora que hoy, sába después del sorteo de costumbre se celebrará un asamblea en la que se trata rán asuntos de suma Impor tancla para los socios.

Agradeciéndole por la sepamos. publicación de esta nota me suscribo de Ud. S. S,

Apartado 614

Apartado 334

PATRICIO ORTIZ R., Secretario.

OFRECEMOS

Un gran surtido de las mejores Capa des

Hule llegadas al país. Tamaños grande

y pequeño para colegiales

Tomás Fernnáedz

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dintensiones

deras son de nuestra propledad, lo cual nos permite

mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico

Especialidad en maderas de LAUREL Las ma-

Vendrán,.

Viene de p. 1ª

la primera ciudad en Ixinché. Ayer en la tarde, al pisar la tierra guatemalteca los hermanos de allende el Suchiate, entonaron los himnos na quedará en el alma de todos cionales de México y

El temporal en el Pacífico

La violencia de las lluvias continúa causando estragos en las vías

Ayer llovió torrencialmente en toda la línea del Pacífico, desde San José hasta Puntarenas.

El fuerte arrastre de de un terraplén en el Desvío de Carballo. Se había derrumbado hace la Cooperativa trabajó con rapidez para "San José, 8 de agosto de 1924. que venía de Puntarenas Cartago. pudo pasar directamente por el lugar del derrumbe, pero despacio y con

El tren que se dirigía de los hombres tan temido. do, a las ocho de la noche, desde la capital a la costa del Pacífico, descarricarres, no produciéndose ninguna desgracia que

> zona dura ya varios días amainar su violencia.

> > Teléfono 198

CONTRACTOR AND CONTRA

En toda calidad, para todos los gustos y a precios sin competencia

F. ASCH & Cla.

BO varas al Sur del Hotel Washington

Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA LIRERIA ESPANOLA

MARIA v. DE LINES Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta.... . @ 3-57 La pasajera: I tomo en pasta..... La aventurera de Huguette: 1 tomo pasta..... Ruinas en flor; 1 tomo rústica.... 3-25 Almas femeninas: I tomo rústica.....

Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literaraias

FRAY IGNACIO DE CUENCA

El día 7 a las 9 y media con- | (Nicaragua). Aquí su salud drilla de trabajadores, Dios el R. P. Ignacio de Cuen pre a estos inconvenientes, des ca, a los 68 años de edad y 40 velándose por los enfermos y por

Quiso Nuestro S nor purificar su alma con larga y penosa enfermedad; siendo en ella dechado de paciencia y de conformidad grandes precauciones, lle | con la voluntad divina para togando a nuestra capital dos los religiosos, los cuales eda cerca de las cinco de miraban la serena y tranquila alegría con que veía acercarse

Fué su vida toda un holocausto perfecto, ofrecido a Dios en el ilencio y en el recogimiento de cual templó su alma sobresalien virtudes que espíritus superfi-El mal tiempo en esa que constituyen la urdimbre de a caridad de la vida cotidia- l apacible, su carldad ingeniosa y afable, la mansedumbre de su carácter, la suavidad de su conversación y de sus modales, instrumentos eran de su apostolado; y, para los que gozaban de su trato motivo de su edificación constante.

Ecequiel Maldonado y Toral, así se llamó en el siglo el difunto, nació el 30 de julio de 1856 | en la ciudad de Cuenca (Ecua- 2- "Amarylla" - Alre de dor), de cristianisima familia, Hechos sus estudios superiores y de leyes con singular aprovemiento, en lugar de consagrar 4-Preludio en Re bemol. su juventud y su talento a las actividades del foro o de la ad Suscribasea La Prensa ministración pública en su patriz, sorprendió a los suyos al vestir 7-Musette de noil.-Mallly Jel hábito de los frailes Menores 8-Andante de la 5ª Slufo-Capuchinos el 18 de marzo de 1884 en el Convento de Ibarra, de manos del Rmo. P. Baltasar de Savallá, varón de singular prudencia y de altas dotes de gobierno. Deide luego reconocieron los superiores en aquel entonces novicio disposiciones singulares, que su maestro de dicose a cultivar con esm ro, en la esperanza del bien que habían de reportar a las almas, hecho verdadero fraile menor y celoso

> No quedaron fallidos augurios an halagueños; y, en su patria te invitación: primeramente, en el ejercicio del ministerio sacerdotal, el cual le fuera confiado, ordelà lore de sacerdate el 29 de julio de 1888; y en Colombia nego, al ser arrojados los reli giosos del Ecuador por la revolución triunfante, dedicóse a la Trasladado por la obediencia a co la misma labor en esta Residencia de Cartago; más tarde en Guadalupe Hidalgo (Méjico); y, posteriormente en Rivas, de l

fortado con los santos sacramen- vióse gravemente alterada, ata-

Un ano cabal hace desde que tes, y de cuantos en años auteriores apreciaron de cerca su bondid y su prudencia: un año ese instante para la mayor parte tió nunca su abnegación, su paciencia, su celo, su mansedumbre singular. Su espíritu de oración, su caridad, su amor a la regula; observancia, su ló muy cerca de Turrú la observancia religiosa; en la prestación siempre pronta y alegre siempre, a tados sirvieran to en la práctica de aquellas de espejo; y durara imperecede ciales llamarán pequeñas, pero grabado en el corazón de aquellos que con él convivieron.

Su memori será de propios na en las comunidades religiosas. y de extraños bendecide; mien y no lleva trazas de lestacando en ellas de modo tras él habra ya recibido el ingular: su bondad siempre galardon prometido por Nues tro Señor al siervo bueno y fiel, que empleó su vida en acrecen tar su gloria, trabajando incan sable en la salvación de las

Viene de la primera Mendelssoho.

Luis XV.

3-Ofertorio - Salomé.

Chopin. 5-Pascua Flor!da.-Mailly. 6-El Cisce.-St. Saens.

nía Ischaik waky.

Cementerio de Obreros

Señor Director de LA PRENSA

darle publicidad a la siguien

Se convoca a los propleta rios en el Cementerio de trellita, Yanguas, y Luz Va | del Goifo de Nicoya. Obreros a una asamblea ge neral extraordinaria que, números de baile que saca- desgraclas que lamentar. para trater asuat is may im portantes, se celebrará en el currencia, pues hace mucho vegaban cerca del lugar del local de la Sociedad Federal tiempo no se ve nada tan bo' siniestro prestaron pronto or dicación en las misiones, y de Trabajadores, situada en nito. De seguro mañana auxillo a la "San Carlos", la direcció: de las almas. la cana central 100 varas al Norte de la Iglesia de la elegría para el Adela. Costa Rica en 1897, continuó Dolorosa, á las 7 p. m. del lunes 11 del corriente.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Los presupuestos

Viene de la primera pag-

nores diputados que tal dicen, que debe haber mayor contribución. Los impuestos que pesan sobre el país son raquíticos, y si todas las industrias y empresas agrícolas contribuyeran como la del café, por ejemplo, la situación sería muy desahogada. El Congreso está obligado a dar mejores entradas al Gobierno para ampliar sus gastos. En· tonces sí puede exigirse del Gobierno que envíe al Congreso un presupuesto más alto. Varios proyectos de ley están en conocimiento de la Cámara para el aumento de ciertos impuestos y para la creación de otros nuevos. No han sido resueltos todavía. Si se niegan entradas al erario público, no veo la razón por qué se le quiera exigir que cumpla con una ley teórica de progresión presupuestiva. Debe tomarse en cuenta también que muchos de los impuestos que aparecen como tales no lo son. Son retribuciones de servicios. Lo mismo pasa con ciertas erogaciones que son pagos de deudas e intereses o compras de materiales para empresas reproductivas. Razonando bien se llega a la conclusión de que el presupuesto a tual es menor al de 1913. No parece eso lo natural toda vez que la población crece y con ella sus necesidades pero es cuanto se puede hacer si se cuenta con tos y recibida devotamente la cado de fiebres palúdicas; y a las entradas positivas. Dense nuevas rentas y enpoco y estaba acabado bendición apostólica e indulgen- pesar de ellas y del peso de los tonces se elaborará un mejor presupuesto de acuerde reconstruir. Una cua cia plenaria, entregó su alma a años, su celo se sobrepuso siem- do con la situación actual de la República"

Todo eso está muy bien. Deben buscarse de vida religiosa, en esta Resi- cuantos solicitaban su dirección nuevos ingresos para elaborar un presupuesto limpiar la via, y el tren dencia de San Francisco de y sus consejos en el confesio- que responda a las necesidades de la nueva vida. Pero hay que hacerlo de manera que los nuevos volvió a residir de nuevo en impuestos no vengan a pesar sobre el pueblo Cartago, con gran contentamien- obrero, sino sobre la clase rica que tiene el dinero to de los religiosos aquí residen- y debe soltarlo, haciéndole comprender que esa misma clase resulta, a la postre, la más beneficiada, puesto que en sus manos están todos los en el cual el finado no desmin- negocios del país, y procurando también que el producto de los nuevos ingresos no se gaste en fanfarrias inútiles, sino en aquellas reformas que redunden en inmediato mejoramiento nacional.

A don Ricardo Jiménez le sobra talento para realizar esta obra magna, convenciendo a toda la nación de que eso es necesario y es urgente para ro su recuerdo hondamente que Costa Rica salir del marasmo en que pueda

CORREO DE MEXICO

America de Oriente.

Teatro Adela

en I acto y tres cuadros, y el tuó en el Salón Pan Amerl-"Duó de la Africana" zar cano del Palacio Ejecutivo. zuela cómica en un acto, son Hay halagadores presaglos los monumentales estrenos pues la Convención augura de mañana Dos plezas un estrechamiento de relacio. de éxito colosal; Yanguas, Luz Valerío y la Estrellita puebles de origen latino de con números de baile ex traordinarios....

esta noche con el estreno de estas dos zarzuelas que todo; el mundo conoce y sabe que son preciosas, especialmente grao éxito.

lería tienen estreno de unos rán de quicio a toda la con-

José en Camisa" a cincuenta rosos pasajeros, enlutando céntimos, a precio de quema. otras tantas familias costa-A las 7 cómicas.

Pronto quedarán estable | Los voto que obtuvo Cacidas las líneas de vapores lles en las elecciones presique hagan los servicios regu denciales sumaron 1 413 947' lares de navegación entre lo que significa una mayoría puertos mexicanos y los Es. absoluta sobre los obtenidos tados Unidos, de Centro por su candidato opositor, General Angel Flores.

Fue firmada la Conven. ción de Comunicaciones por representantes de velotiuna naciones de América. El "Gatita Blanca", zarzuela acto que sué solemne se esec nes entre los gobiernos y este continente.

El Adela está de filesta Estuvo a punto de

Muy confusamente nos La Junta del Cementerio "El Duo de la Africana" en han llegado vagos informes de Obreros le quedará muy en la cual Marcó y Amalla de un cuasi naufragio acaeagradecida si a bien tiene Trejos cantan un duo lindi cido cerca de Puntarenas a simo que ha sido slempre de la gasolina "San Carlos", perteneciente a la Empresa Para el cuadro final la Es. de Transportes Marítimos

> Afortunadamente no hubo Lanchas pescadoras que na será noche de gala, de gran que pudo ser librada de un naufragio seguro que habría A la 1 matinee regio, "San acarreado la muerte a numerricenses.

LLEGARON SEIS

AUTOMOVILES CHEVROLET

y se vendieron INMEDIATAMENTE PRONTO LLEGARAN OTROS SEIS

Apresúrese a comprar el suyo.

Poca inversión y nomía en el consumo

Costa Rica Motor Co

MIGUEL A. SALAZAR F. Secretario